
218636 - هل يجوز التبرع لكلية مقابل الحصول على فرصة للدراسة بها؟

السؤال

أنا أعيش في دولة غير مسلمة ، وأريد التسجيل في كلية معينة ، ويمكن في هذه الكلية أن أستثنى من امتحانات
القبول إن قمت بالتبرع بمبلغ معين للكلية، فهل يجوز ذلك ؟

وفي بعض الكليات يتم تخصيص مقاعد محدودة تُحجز لمن يدفع أكثر من الرسوم الدراسية المعتادة ، فهل يجوز
ذلك ؟ وإذا كانت الكلية تطبق معايير عادلة في قبول الطلاب ، فهل يجوز لي دفع التبرعات لتجاوز امتحانات

القبول في الكلية ؟

الإجابة المفصلة

ى المتبرع من امتحان القبول ؛ ويجوز عفَ يجوز التبرع لكلية أو مؤسسة معينة على أن يُ
له أن يزيد في التبرعات حتى تزيد فرصته في الحصول على الدراسة .

لأن الكلية حينئذ تكون قد اشترطت للالتحاق بها : إما أن يكون الطالب على مستوى معين
من العلم ، أو ينفع المؤسسة بشيء من المال ، وهذا مباح لا حرج فيه .

وهذا المال المدفوع وإن كان
يسمى ” تبرعا” ، إلا أنه في الحقيقة ليس تبرعا ، لأن التبرع معناه أن يعطي الإنسان

مالاً لشخص ما بدون مقابل ، وهذا المال المدفوع للكلية له مقابل ، وهو الالتحاق
بالدراسة منها، فهذا الطالب كأنه اشترى حق الدراسة في هذه الكلية بهذا المال ، فلا

يكون تبرعا محضا .
وإذا قدر أنها أسمته : تبرعا ، أو هبة ؛ فهي من هبة الثواب ، وهي جائزة على الصحيح

، كالبيع .
وينظر : ” الفواكه الدواني” )2/158( .

جاء في “ا لموسوعة الفقهية الكويتية ” )15/61( :
الِيُّ . ضُ الْمَ وَ ةِ الْعِ بَ ي الْهِ ابِ فِ وَ ودُ بِالثَّ صُ قْ ” الْمَ

ا نَّهَ يٌّ ، لأِ ادِّ ضٌ مَ وَ ا عِ يهَ كُونَ فِ ةِ : أَنْ لاَ يَ بَ ي الْهِ ل فِ الأْصْ وَ
ةً . ضَ اوَ عَ تْ مُ سَ لَيْ عٌ ، وَ رُّ بَ تَ

، ابِ وَ ةَ الثَّ بَ ى هِ مَّ تُسَ ا ، وَ يهَ يضُ فِ وِ عْ وزُ التَّ جُ إِلاَّ أَنَّهُ يَ
ي ضُ فِ وَ الْعِ ا . وَ نْهَ اضُ عَ يَ تِ عْ مُّ الاِ تِ ي يَ ةُ الَّتِ بَ يَ الْهِ هِ وَ
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دِ أَوْ لاَ: قْ ي الْعَ طَ فِ رَ تَ شْ ا أَنْ يُ ةِ إِمَّ بَ الْهِ
نْدَ دُ عِ قْ حَّ الْعَ ا : صَ لُومً عْ كَانَ مَ دِ ، وَ قْ ي الْعَ رِطَ فِ تُ نِ اشْ إِ فَ

ي ةِ فِ يَّ عِ افِ الشَّ نَابِلَةِ ، وَ الْحَ ةِ وَ يَّ الِكِ الْمَ ةِ وَ يَّ نَفِ الْحَ
انِي ل الثَّ وْ الْقَ مْ ، وَ هُ نْدَ نَى عِ عْ ا لِلْمَ رً رِ ، نَظَ هَ الأْظْ

ظِ لَى اللَّفْ ا إِ رً لٌ نَظَ دَ بَاطِ قْ ةِ : أَنَّ الْعَ يَّ عِ افِ لِلشَّ
عَ . رُّ بَ ي التَّ تَضِ قْ ةِ يَ بَ ظَ الْهِ نَّ لَفْ إِ ، فَ هِ ضِ نَاقُ لِتَ

لَةِ ، مْ ي الْجُ عِ فِ يْ الْبَ ا ، أَوْ كَ عً رَ بَيْ بِ تُ دُ : اعْ قْ حَّ الْعَ ا صَ إِذَ وَ
قُّ حَ ، وَ ارِ يَ قُّ الْخِ يهِ حَ تُ فِ بُ ثْ يَ عِ ؛ فَ يْ امُ الْبَ كَ كُونُ لَهُ أَحْ يَ وَ

وعِ … ” جُ قُّ الرُّ طُ حَ قُ سْ يَ ةِ ، وَ عَ فْ قُّ الشُّ حَ بِ ، وَ يْ دِّ بِالْعَ الرَّ
انتهى .

وينبغي التنبه إلى أن شرط
ذلك أن تكون الدراسة في هذه الكلية دراسة مباحة وليست محرمة .

كدراسة الطب والهندسة والعلوم والتاريخ … إلخ .
أما الدراسة المحرمة كدراسة الغناء والتمثيل والموسيقى وما أشبه ذلك : فلا يجوز

لمسلم أن يلتحق بها ، ولا أن يدفع مالا للكلية التي تقوم بتدريسها وتعليمها .

والله أعلم.
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